
Ирина Жандарова,
Татьяна Панина

К
ак снизить квартплату для 
жильцов многоквартирных 
домов с помощью капиталь-

ного ремонта и почему нельзя на-
казывать всех злостных непла-
тельщиков. Об этом шел разговор 
на «Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» с председателем На-
блюдательного совета Фонда со-
действия реформированию ЖКХ 
и главой Российского книжного 
союза Сергеем Степашиным.

Ранее он сообщил «РГ», что 
программа расселения аварий-
ного жилья будет продолжена, 
в нее войдут дома, признанные 
непригодными для жизни уже по-
сле 1 января 2012 года.

Сергей Вадимович, в каком виде 
будет продлена программа рас-
селения аварийных домов? Что-
то планируете изменить? 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Есть три вариан-

та. Первый — все свалить на реги-
оны и муниципалитеты, не давая 
им денег. Есть и такие предложе-
ния у некоторых чиновников. 

Второй вариант — создание на 
базе Фонда ЖКХ института раз-
вития, привлечь и субсидии, 
и длинные кредиты. Третий — са-
мый простой. Это то, что предла-
гают все до одного губернатора. 
Продлить работу фонда еще на 
шесть лет.

Какой выбрали бы вы? 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Первый вариант, 
я считаю, непроходной, его ни 
в коем случае нельзя принимать. 
Не потянут у нас большинство 
регионов эту программу само-
стоятельно. Разве что пять-шесть 
справятся сами, своими бюдже-
тами. Можно выбрать третий ва-
риант, он проще, как я уже ска-
зал. Но все-таки второй более 
перспективный. Я бы хотел, что-
бы и другие финансовые инсти-
туты в моей стране были задейст-

вованы в программе расселения 
аварийного жилья, потому что 
прекрасно понимаю состояние 
федерального бюджета при ны-
нешней экономической, а теперь 
уже, после проблем с американ-
цами, и политической ситуации. 
Надо быть реалистами.

Одно из ваших ранних предло-
жений — решать вопрос расселе-
ния за счет аренды нового жилья 
и соцнайма, то есть не переда-
вать квартиры в собственность. 
Оно может быть реализовано?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Соцнайм — да. Что 
касается аренды, это опять же воз-
вратные средства. Надо просчи-
тывать. Когда я это говорил, дейст-
вительно, такая идея обсуждалась. 
Но скажу откровенно — уровень 
обеспеченности тех, кому мы даем 
новое жилье, переселяя из аварий-
ного, такой, что дай бог, если они 
будут платить за комму-
налку и найдут еще день-
ги на еду.

ПРОЕКТ Алиментщиков
смогут объявлять
пропавшими без вести

Папа, 
не пропадай

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной работе рассмотрела законопроект, разрешающий 
требовать признания должников безвестно отсутствую-
щими на основании материалов судебных приставов.

Решение будет принимать суд, и только в том случае, 
если приставы докажут: они сделали все что можно, что-
бы найти человека. Но он будто сквозь землю провалил-
ся. А долги остались. Присвоение сгинувшему должнику 
статуса пропавшего позволит разобраться с его обяза-
тельствами.

«Объявление должника без вести отсутствующим 
приведет к тому, что его имущество может быть передано 
в доверительное управление, — пояснил «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов Нвер Гаспарян. — Из этого 
имущества выдается содержание гражданам, которых 
безвестно отсутствующий обязан содержать, и погашает-
ся задолженность по иным обязательст вам безвестно от-
сутствующего». Супруг гражданина, признан-
ного безвестно отсутст вующим, имеет право 
на развод в упрощенном порядке через ЗАГС.

ПРОЕКТ Все операции 
под наркозом предложено 
фиксировать на видео

Дышите глубже, 
вас снимают

Иван Петров

ДОВОЛЬНО необычный законопроект готовится к рас-
смотрению в Госдуме. Предлагается внести в федераль-
ный закон «Об основах охраны здоровья граждан РФ» 
одну, но очень существенную поправку — «видеозапись 
операции, проведенной с помощью общей анестезии, 
возможна только с предварительного письменного со-
гласия пациента». Кроме того поправкой предусматри-
вается, что данная видеозапись может быть выдана по 
запросу правоохранительных органов, пациента, родст-
венников пациента и вышестоящих медорганизаций. 

В случае же экстренного медицинского вмешательст-
ва, когда невозможно получить письменное согласие па-
циента, видеозапись предлагается производить по реше-
нию главврача. То есть, все операции под наркозом пред-
лагается фиксировать на видео. В ряде стран такая пра-
ктика существует и закреплена законодательно. Необхо-
димость внесения поправок, согласно пояснительной 
 записке, связана с увеличением числа случаев 
неправомерных действий медперсонала при 
операциях с применением общей анестезии. 

В матче 

с хорватами 

Алексей 

Швед 

«настрелял» 

27 очков 

Репортаж из маленького

городка Вальи-Сотто в Тоскане, 

мэр которого — Марио Пулья — 

построил Парк чести 

и бесчестия. В нем нашлось 

место и памятнику русскому

офицеру — старшему лейте-

нанту Александру Прохоренко, 

героически погибшему 

под сирийской Пальмирой

Элла Памфилова
попросила не пропустить
ни одной существенной
жалобы до подведения
итогов выборов
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Ситуация Должна ли школа знать, чем больны ученики

Урок истории болезни

Ирина Ивойлова

Ш
колам могут раз-
решить запра-
шивать из поли-
клиник медкар-
ты и выписки. 

 «Мы с министерством здраво-
охранения работаем в этом на-
правлении. Сегодня образова-
тельная организация не вправе 
требовать медкарту и выписки. 
Это делает по каким-то направ-
лениям невозможным принятие 
решений. Тех решений, которые 
бы сохраняли здоровье и жизнь 
детей», — заявила заместитель 
министра образования и науки 
России Татьяна Синюгина.

Сейчас ни родители, ни поли-
клиника не обязаны предостав-
лять в школу какие бы то ни было 
справки о состоянии здоровья ре-
бенка. И школа не имеет права об 
этом спрашивать медиков. 
А жаль. Может быть, был бы жив 
30-летний учитель географии из 
263 московской школы в Отрад-
ном. Его расстрелял в упор 16-лет-
ний ученик, которого признали 
потом невменяемым и отправили 
на принудительное лечение. Были 
и другие трагедии: в Белгороде 
после кросса на 300 метров умер-
ла 12-летняя девочка, в Уфе после 
забега на 500 метров погиб па-
рень, в Сочи во время урока стало 
плохо мальчику, но никто не су-

мел оказать ему первую помощь. 
Но даже если кто-то из учителей 
и нашелся бы, то за самоуправ-
ство мог бы схлопотать выговор. 
Сейчас даже притронуться к ре-
бенку невозможно без согласия 
родителей. Состояние здоровья — 
чуть ли не военная тайна.

Если раньше в медкарте, кото-
рую родители несли в школу, сто-
яла группа здоровья, указыва-
лись диагнозы, то сейчас нет ни 
карт, ни групп. Учителя иногда 
понятия не имеют, что в школу 
пришел аутист, ученик с поро-
ком сердца или почечной недо-
статочностью и физиче-
ские нагрузки ему про-
тивопоказаны. 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Сергей Степашин: Хватит строить новые «хрущевки»

Расселение: окончание следует

2
«Группы
смерти» 
в соцсетях 
курировали 
школьники

8
Венгрия 
и Румыния
возмущены 
новым украин-
ским законом 
«Об образова-
нии»

9
Верховный суд 
разъяснил, 
как установить 
виновника
ДТП

14
Почему русский 
язык исчезает 
из расписания

БАСКЕТБОЛ

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А-а-абсолютно здоров!

Сегодня открывается
автосалон
во Франкфурте
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В старых домах разваливаются и стены, и техника. Люди здесь живут 
в ожидании переселения.

Австралийский доллар  45,9985
Азербайджанский манат  33,6113
Армянский драм**  11,9601
Белорусский рубль  29,7370
Болгарский лев  35,1401
Бразильский реал  18,5146

Венгерский форинт**  22,4233
Вон Республики Корея***  50,4907
Гонконгский доллар*  73,1525
Датская крона*  92,3950
Доллар США  57,1694
Евро  68,6490

Индийская рупия**  89,5160
Казахстанский тенге**  16,9630
Канадский доллар  47,1228
Киргизский сом**  82,9504
Китайский юань*  87,6200
Молдавский лей*  32,2991

Новый туркменский манат  16,3575
Норвежская крона*  73,5279
Польский злотый  16,1958
Румынский лей  14,9435
СДР  81,7911
Сингапурский доллар  42,5684

Таджикский сомони*  64,8937
Турецкая лира  16,8220
Узбекский сум****  70,5969
Украинская гривна*  21,9756
Фунт стерлингов  75,4179
Чешская крона*  26,3478

Шведская крона*  71,9854
Швейцарский франк  60,2100
Южноафриканский рэнд*  44,3483
Японская иена**  52,7077

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.09.17
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МНЕНИЯ

Алена Аршинова,
член комитета по образованию 
и науке Госдумы:

— Уже подготовлены поправки в зако-

нодательство, которые помогут вер-

нуть в школы, детские сады, колледжи 

медкабинеты и медицинских работни-

ков. Сегодня без согласования с роди-

телями учитель не может даже пома-

зать ученику зеленкой разбитое коле-

но. Заинтересованные родители часто 

сообщают учителю о диагнозе ребен-

ка. Но это, конечно, не все. А педагог 

должен знать, что у него в классе есть, 

скажем, ребенок с больными почками 

или эпилепсией. Проблема обостри-

лась не из-за того, что раньше многие 

из этих детей учились в коррекцион-

ных школах, где всегда в штате есть ме-

дики, а сейчас есть возможность пойти 

в обычную школу. 

Александр Саверский,
президент «Лиги защитников 
пациентов»: 

— Я обеими руками за возвращение 

в школы врачей. Учителю знать диагноз 

ребенка не обязательно, а вот врач его 

должен знать. Особенно, если учесть, 

что старшеклассники у нас находятся 

в школе 48 часов в неделю. Дети пере-

гружены, многие в состоянии стресса.
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КОРОТКО

В Поморье заработала 
социальная ипотека
В Архангельской области дан старт практическому этапу 
реализации жилищного проекта «Социальная ипотека». 
В его рамках запланирована выдача ипотечных кредитов 
работникам бюджетных организаций на сумму до милли�
она рублей на срок до пяти лет под 6 процентов годовых. 
Компенсацию разницы между обычной и льготной кре�
дитной ставкой берет на себя региональный бюджет. Вос�
пользоваться льготными условиями кредитования могут 
до конца 2�17 года сто семей бюджетников.

Заполярье привлечет 
кредиты
Министерство финансов Мурманской области объявило 
шесть аукционов по привлечению возобновляемых кре�
дитных линий на общую сумму 3 миллиарда рублей. Со�
гласно материалам сайта госзакупок, регион планирует 
привлечь на три года кредиты на сумму 5�� миллионов 
рублей каждый для финансирования дефицита областно�
го бюджета и погашения государственных долговых обя�
зательств. Начальная (максимальная) цена по контрак�
там — 98 миллионов рублей, что соответствует ставке 9,8 
процента годовых.

Жители Петербурга 
задолжали за капремонт 
более миллиарда рублей
Сумма задолженности за капитальный ремонт у жителей 
и организаций Санкт�Петербурга на 1 сентября 2�17 года 
составляет 1,2 миллиарда рублей, сообщили в фонде кап�
ремонта Северной столицы. В списке должников — по�
рядка 3�� тысяч собственников, 273 тысячи из которых 
— собственники жилых помещений. В фонде уже разра�
ботали механизм, с помощью которого намерены взыс�
кать долги. Коммунальщики направили 14 тысяч писем 
должникам, и еще 8 тысяч собственников были проин�
формированы о наличии неуплаты. Если данная мера 
окажется безрезультатной, сотрудники намерены обра�
щаться в суд.

Мошенническую схему 
выявили при ремонте 
новгородского архива
В Великом Новгороде возбуждено уголовное дело по фак�
ту мошенничества при реконструкции здания государ�
ственного исторического архива Новгородской области. 
Следственные органы выявили факты мошенничества на 
сумму 3,8 миллиона рублей. Уголовное дело возбуждено 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ. Прокурорская проверка установила, 
что в 2�1��2�11 годах кто�то из руководителей компании�
подрядчика ООО «Инжстрой» для обеспечения норм 
противопожарного режима объекта приобрел два зе�
мельных участка, представив в региональный комитет 
строительства и дорожного хозяйства отчеты об их ры�
ночной стоимости по значительно завышенной цене. 
При этом в акте выполненных работ указывалось, что 
участки переданы в собственность Новгородской облас�
ти, чего сделано не было.

В Карелии подделывали 
документы о выводе земли 
из государственной 
собственности
В карельском городе Лахденпохья суд рассмотрел дело 
местного жителя, занимающегося подделкой документов. 
Как установили следствие и суд, еще в 2��8�2�11 годах муж�
чина взялся изготовить фальшивые постановления мэрии 
поселка Хийтола в Лахденпохском районе республики. 
Действовал он в интересах своего знакомого, проживающе�
го в Петербурге и заплатившего ему в качестве вознаграж�
дения 2� тысяч рублей. В результате действий правонару�
шителей государству был нанесен ущерб на сумму более 1,7 
миллиона рублей. Суд признал мужчину виновным и назна�
чил ему наказание в виде 4 лет и 2 месяцев лишения свободы 
в исправительной колонии общего режима.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ЦИФРЫ

НА 1��� ГЕКТАРОВ за 2�16 год 
увеличилась площадь хвойных 
лесов в Мурманской области. В 
этом году показатель естест�
венного восстановления лесов 
региона достигнет 88� гекта�
ров, искусственного — 35�.

В 341 МИЛЛИАРД тонн оцени�
ваются сегодня запасы угля в 
Республике Коми. Этот объем 
требует подтверждения и до�
разведки, сообщают эксперты.

НА 28 ПРОЦЕНТОВ В 2�17 
году снизились поступления в 
бюджет Петербурга от продаж 
алкоголя. По мнению специа�
листов, это связано с падением 
производства, в том числе из�
за запрета на продажу пива в 
пластиковых бутылках объ�
емом выше 1,5 литра.

�,5 ТОННЫ огурцов вырасти�
ли осужденные исправитель�
ной колонии в Устюжне. Как 
отмечают в ведомстве, в тепли�
цах учреждения осужденные 
также выращивают помидоры, 
болгарский перец, кабачки и 
даже кукурузу.

44,2 МИЛЛИОНА рублей — та�
кова сумма задолженности по 
заработной плате в Карелии на 
1 июля 2�17 года. Задолжен�
ность образовалась ввиду от�
сутствия у предприятий регио�
на собственных средств.

67 ТЫСЯЧ рублей в 2�2� году 
составит средняя заработная 
плата в Петербурге. Соответ�
ствующий прогноз представил 
комитет по экономической по�
литике и стратегическому пла�
нированию города.

4 МИЛЛИАРДА рублей в 2�18 
году заплатит Санкт�Петер�
бург консорциуму ЗСД. При 
этом в 2�17 году общая сумма 
«недополученных доходов», 
которые, согласно договору, 
должен компенсировать город, 
составила более 5 миллиардов 
рублей.

81 ПРОЦЕНТ голосов собрал 
на губернаторских выборах в 
Калининградской области 
врио главы региона Антон 
Алиханов.

12 ПРОЦЕНТОВ составил рост 
контейнерного грузооборота 
портов Санкт�Петербурга за 
первые шесть месяцев теку�
щего года.

276 МИЛЛИОНОВ рублей — в 
такую сумму обойдется рес�
таврация усадьбы Демидовых 
в Тайцах Ленинградской об�
ласти. Также восстановлены 
будут другие усадебные пос�
тройки, а в течение 1� лет — 
обширный парк. Предполага�
ется, что конкурс по выбору 
подрядчика для реставрации 
этого здания, которое станет 
выставочным центром, состо�
ится до конца 2�17 года, а уже 
со следующего года там нач�
нутся реставрационные рабо�
ты.

Затратные вакансии
Больницы Новгородчины 

вынуждены сами оплачивать 

подготовку молодых врачей
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Забрать швартовы
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ТЕМА НЕДЕЛИ  
1 сентября 2017 год� офици�льно з�-
вершил�сь федер�льн�я прогр�мм� по 
переселению гр�жд�н из �в�рийного 
фонд�, который призн�н т�ковым до 
1 янв�ря 2012 год�. 
К�к уже сообщили в минстрое Россий-
ской Федер�ции, прогр�мм� во всей 
стр�не выполнен� н� 95 процентов. Не 
спр�вились с ней и отдельные регионы 
Северо-З�п�дного федер�льного ок-
руг�.
Пр�вительство Вологодской обл�сти 
з�явило о выполнении в срок прогр�м-
мы переселения из �в�рийного фонд�. 
Согл�сно офици�льным д�нным, было 
з�пл�ниров�но р�сселение 1139 мно-
гокв�ртирных домов. Их общ�я пло-
щ�дь — 163,65 тысячи кв�др�тных мет-
ров, число жителей — 10151 человек.
— Прогр�мм� з�вершен� в полном объ-
еме. Пр�ктически все дом� н�ходятся 
н� з�селении. Акты о вводе в эксплу�-
т�цию подпис�ны по всем зд�ниям, з� 
исключением одного дом� в Кирилло-
ве, где 77 кв�ртир (189 человек). При-
чин� — дом н�ходится н� территории 
н�цион�льного п�рк� «Русский Се-
вер», и подготовк� р�зрешительной до-
кумент�ции о вводе в эксплу�т�цию з�-
ним�ет более длительный период. Сей-
ч�с по д�нному дому готовятся �кты, и 
жители будут въезж�ть. Прогр�мм� пе-
реселения выполнен� н� 100 процен-
тов, но поскольку �кт еще не подпис�н, 
что будет сдел�но в ближ�йшее время, 

форм�льно он� исполнен� н� 98 про-
центов, — прокомментиров�л первый 
з�меститель губерн�тор�, председ�-
тель пр�вительств� обл�сти Антон 
Кольцов.
До этого прогр�мму переселения пол-
ностью выполнил� К�линингр�дск�я 
обл�сть.
 А вот в числе особо отст�ющих регио-
нов не только Северо-З�п�д�, но и всей 
России — К�релия. Вл�сти объясняют 
это тем, что регион н�ч�л ре�лиз�цию 

прогр�ммы переселения н�много поз-
же, чем другие субъекты Российской 
Федер�ции, и объем �в�рийного жи-
лья, который было необходимо р�ссе-
лить, р�вен объем�м пяти предыдущих 
прогр�мм вместе взятым.
В министерстве строительств�, ЖКХ и 
энергетики К�релии з�являют, что, не-
смотря н� изн�ч�льное отст�в�ние от 
других регионов по срок�м вступления 
в прогр�мму и недост�точно �ктивную 
р�боту муницип�литетов, в 2016 году 
уд�лось увеличить ее темпы в восемь 
р�з. 
Кроме того, минстрой республики 
предложил новую форму решения во-
прос� переселения — выкуп готового 
жилья у з�стройщиков. Одн�ко н� про-
тяжении нескольких эт�пов прогр�м-
мы, счит�ют чиновники, есть обстоя-
тельств�, которые сильно меш�ют без 
потерь з�вершить ее в срок полно-
стью.
Н�ряду с х�л�тным отношением к сво-
им обяз�нностям ч�сти местных �дми-
нистр�ций, н� отст�в�ние в ре�лиз�-
ции прогр�ммы повлияло и недобро-
совестное выполнение р�бот по гос-
контр�кт�м некоторых з�стройщиков. 
С двумя из них договоры р�сторгли, и 
эти строительные орг�низ�ции з�нес-
ли в реестр недобросовестных пост�в-
щиков. Срыв�ют сроки р�сселения и 
муницип�льные вл�сти. В шести р�йо-
н�х еще не исполнены обяз�тельств� 

по з�ключению контр�ктов н� приоб-
ретение жилых помещений. Речь идет 
о Кеми, Беломорске, Суоярви, � т�кже 
Ведлозере, Ч�лне и Эссойле.
Сложн�я ситу�ция и в Псковской об-
л�сти. Он� т�кже отст�л� от пл�н�. К�к 
счит�ет председ�тель общественного 
совет� при госуд�рственном комитете 
по дел�м строительств� и ЖКХ, лидер 
общественной орг�низ�ции «Все 
дом�» Алексей Кириллов, в муницип�-
литет�х много проблем. В Печор�х из-
з� недобросовестного подрядчик� не 
достроили дом.
 А вот в Порхове, где сд�ли дом, постро-
енный по энергосберег�ющим техно-
логиям, оборудов�ние уже вывели из 
строя, и он требует к�пит�льного ре-
монт�. 
В целом же четвертый эт�п прогр�ммы 
выполнен лишь н� одну десятую ч�сть. 
Региону нужно р�сселить 302 много-
кв�ртирных дом� — это более 4 тысяч 
человек.
Вл�сти Республики Коми з�являли о 
том, что успеют выполнить прогр�мму 
переселения до 1 сентября 2017 год�. 
Но, судя по всему, со всеми пок�з�те-
лями пок� не спр�вились. З�вершены 
р�боты в Сысольском, Усть-Кулом-
ском, Ижемском р�йон�х, Воркуте и 
Сосногорске. Достр�ив�ются зд�ния в 
р�мк�х второго — четвертого эт�пов в 
Печоре, Сыктывк�ре, Сыктывдинском 
и Корткеросском р�йон�х, процедур� 

ввод� нового дом� идет в Ухте. Всего в 
прогр�мме уч�ствуют 17 муницип�ль-
ных обр�зов�ний.
Н� днях в Сыктывк�ре в микрор�йоне 
«Орбит�» ввели в строй трехэт�жный 
трехподъездный дом. Общ�я площ�дь 
— 2,2 тысячи кв�др�тных метров, из 
них жил�я — 1,8. Дом обеспечен всеми 
систем�ми инженерно-технического 
обеспечения: сетями тепло-, водо- и 
энергосн�бжения, к�н�лиз�цией, � 
т�кже р�дио и телефон�ми. Н� терри-
тории бл�гоустроен� детск�я площ�д-
к�. 
Подъезды осн�щены специ�льными 
конструкциями для свободного пере-
мещения м�ломобильных групп н�се-
ления. Одн�ко в республике велик� 
еще ч�сть новых домов, построенных 
по прогр�мме переселения, которые 
не отвеч�ют к�чественным ст�нд�р-
т�м. И вл�сти пок� не могут до конц� с 
этим спр�виться.
Но 1 сентября 2017 год� прогр�мм� по 
переселению гр�жд�н из �в�рийного 
фонд� не з�кончится. Он� будет про-
должен�. Т�кое решение приняли н� 
федер�льном уровне. Д�нн�я пробле-
м� по-прежнему ост�ется �кту�льной 
для стр�ны, поскольку к�с�ется �бсо-
лютно всех субъектов Российской Фе-
дер�ции.

Светлана  Цыганкова,
«Российск�я г�зет�»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИДЕМ
ПО ПЛАНУ
— Более миллиона граждан на се�
годня уже переселили из аварий�
ного жилья. На 1 сентября выпол�
нение составило 95 процентов от 
объема программы.
По нашим расчетам, до конца 
года программа будет выполнена 
на 99 процентов, хотя это и выхо�
дит за поставленные документом 
временные границы. Согласно 
прогнозам, после 1 сентября 2�17 
года останется переселить 33,3 
тысячи человек из аварийного 
жилья общей площадью 516,4 ты�
сячи квадратных метров. После 
31 декабря 2�17 года «на очереди»  
останутся всего 4,6 тысячи чело�
век.

Ульяна Вылег*анина, 
Алексей Михайлов,
СЗФО

В 
нашей стране появи�
лись новые инстру�
менты поддержки 
предпринимателей, 
в к л а д ы в а ю щ и х 

деньги в развитие жилищно�
коммунального сектора. Кон�
цессионеры смогут получить 
льготный кредит по ставке до 
пяти процентов годовых. Кроме 
того, бюджетные средства на�
правят на подготовку концесси�
онных проектов. Такое поста�
новление приняло правитель�
ство РФ. Помогут ли нововведе�
ния привлечь частные инвести�
ции в сферу ЖКХ Северо�За�
падного федерального округа, 
выясняли корреспонденты 
«Российской газеты».

Считанный процент
Бюджетные средства предо�

ставит регионам Фонд содей�
ствия реформированию ЖКХ, 
а областные власти будут дово�
дить субсидии и компенсации 
до игроков коммунального 
рынка. Чтобы получить феде�
ральные деньги, субъекту РФ 
следует направить заявку в 
Фонд ЖКХ и заключить согла�
шение с госкорпорацией и 
минстроем России.

Этот документ обязательно 
должен содержать пункт об эф�
фективности использования 
финансовой поддержки. Речь 
идет о соотношении объема 
привлеченных вложений и 
бюджетных средств — не менее 
чем десять к одному. То есть на 
один миллион федеральных 
субсидий и компенсаций реги�
ону необходимо собрать не ме�
нее десяти миллионов инвес�
тиций. Если это не случится, 
субъекту РФ придется в конце 
года вернуть деньги в феде�
ральный центр.

Если говорить о софинансиро�
вании процентной ставки, бюд�
жетную поддержку вправе полу�

чить и банк, предоставивший ин�
вестору деньги по ставке не выше 
пяти процентов годовых, и кон�
цессионер, который самостоя�
тельно взял кредит или облигаци�
онный заем и желает снизить рас�
ходы на его обслуживание. 

Что касается подготовки до�
кументов, деньги фонда ЖКХ 
можно направить на техничес�
кое обследование коммуналь�
ных объектов, государствен�
ную регистрацию недвижимо�
го имущества и некоторые дру�
гие цели.

— Сложность с получением 
недорогих «длинных» креди�
тов, безусловно, тормозила 
развитие концессионных со�
глашений в сфере ЖКХ, — ком�
ментирует профессор кафед�
ры государственного и терри�
т о р и а л ь н о го  у п р а в л е н и я 
Санкт�Петербургского госу�
дарственного экономического 
университета Вадим Чекалин. 
— Ставка в 15�2� процентов го�
довых, а именно на таких усло�
виях банки в регионах Северо�
Запада выдают деньги на реа�
лизацию долгосрочных ком�
мунальных инициатив, делает 
многие проекты недостаточно 
рентабельными. Поэтому но�

вый инструмент поддержки 
можно назвать очередным ша�
гом в верном направлении.

Надо пояснить, что в теку�
щем году вступили в силу сра�
зу несколько изменений в фе�
деральный закон о концессиях. 
Коммунальные МУПы и ГУПы 
разрешили передавать инвес�
торам с незарегистрирован�
ным имуществом и различны�
ми долгами. Регион стал обяза�
тельной стороной в муници�
пальных концессионных со�
глашениях в сферах теплоснаб�
жения, водоснабжения и водо�
отведения. Кроме того, стало 
возможно передавать в кон�
цессию несколько объектов, 
которые могут быть располо�
жены в разных муниципаль�
ных образованиях, путем за�
ключения одного межмуници�
пального концессионного со�
глашения.

Не упустить детали
Нововведения стали одной 

из причин, по которым в теку�
щем году в коммунальном сек�
торе нашей страны наблюдал�
ся настоящий концессионный 
ажиотаж. Как показало иссле�
дование качества проектов в 
сфере теплоснабжения, водо�
снабжения и водоотведения, 
которое провела юридическая 
компания P&P Unity, за первые 

шесть месяцев власти во всех 
российских регионах объяви�
ли свыше 365 концессионных 
конкурсов. Сами инвесторы 
запустили 2�3 концессионные 
инициативы.

Больше внимания механиз�
му концессий стали уделять и в 
субъектах СЗФО. Так, в Архан�
гельской области в этом году 
планируется заключить поряд�
ка 2� концессионных соглаше�
ний в отношении 385 объектов 
теплоснабжения, водоснабже�
ния и водоотведения. Общая 
сумма инвестиций превысит 
42� миллионов рублей. Для 
сравнения, в 2�15 году в регио�
не подписали 11 концессион�
ных соглашений, в 2�16�м — 16.

— В долгосрочной перспек�
тиве ожидается ежегодный 
рост заключаемых концесси�
онных соглашений на уровне 
2� процентов в год, — отмечает 
министр ТЭК и ЖКХ Поморья 
Андрей Поташев.

Льготные пятипроцентные 
кредиты решают вопрос с фи�
нансированием потенциаль�
ных проектов. Однако слож�
ности, по мнению эк�
спертов, могут скры�
ваться в деталях.

Акцент

 Сложность с получением 
недорогих кредитов тормози-
ла развитие концессии в ЖКХ

ЖКХ Инвесторы получат дешевые «длинные» кредиты на реализацию 
коммунальных проектов

10:1 в пользу концессии
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Концессионные проекты позволят 
решить многие насущные 
проблемы ЖКХ, в том числе и износ 
труб.
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Сергей Степашин,
председ�тель н�блюд�тельного 
совет� Фонд� содействия 
реформиров�нию ЖКХ:

ДОМА ПО ЭТАПАМ ГОТОВНОСТИ 
НА 1 СЕНТЯБРЯ 2017 ГОДА, В %
Источник: Фонд содействия реформированию 

ЖКХ

СУДЬБА КОНКУРСОВ В ОТНОШЕНИИ ОБЪЕКТОВ ВОДОСНАБЖЕНИЯ, 
ВОДООТВЕДЕНИЯ И ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ В РФ
Источник: исследование P&P Unity

231
СОСТОЯЛИСЬ

88

ПРИЗНАНЫ НЕСОСТОЯВШИМИСЯ ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ
 УЧАСТНИКОВ, ОТВЕЧАЮЩИХ ТРЕБОВАНИЯМ КОНКУРСНОЙ 

ДОКУМЕНТАЦИИ

14

ПРИОСТАНОВЛЕНЫ 
ПО РАЗЛИЧНЫМ 

ПРИЧИНАМ

32

ОТМЕНЕНЫ

ЗАВЕРШЕН НУЛЕВОЙ ЦИКЛ — 
ФУНДАМЕНТ

ВВЕДЕНО В ЭКСПЛУАТАЦИЮ91,6

ПОЛУЧЕНО 
РАЗРЕШЕНИЕ НА 
СТРОИТЕЛЬСТВО

ЗАВЕРШЕНЫ ОСНОВНЫЕ 

СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ
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